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СТУД ЕН ЧЕСК И Е 
группы универси
тета переживают 
ответственный пе

риод в своей работе — 
общественно - политиче
скую аттестацию и при
нятие личных комплекс
ных планов на этот учеб
ный год.

Итоговая аттестация 
проводится комитетом 
ВЛКСМ совместно с пар
тийной организацией, 
преподавательским со
ставом и деканатами и 
призвана отразить об
щий идейно-политиче
ский уровень студентов, 
их отношение к учебе и 
научной работе, степень 
овладения различными 
видами организаторской 
деятельности. Цель ито
говой аттестации состо
ит не только в определе
нии уровня подготовки 
студента к будущей тру
довой и общественной 
деятельности, но и в ак
тивизации его работы в 
этом направлении.

Таким важным средст
вом повышения общест
венной активности ком
сомольцев, формой при
нятия социалистических 
обязательств на предсто
ящий период работы и 
последующего отчета по 
ним как в общественно- 
политическую аттеста
цию, так и в течение 
всего года является лич
ный комплексный план 
прохождения общест
венно - политической 
практики.

Успех этой работы в 
значительной степени 
зависит от уровня подго
товленности всех звень
ев комсомольской орга-

«Мы хотим, чтобы комсомолец очень 
рано начинал свою общественную дея
тельность, знания свои освещал практи
кой, практике помогал своими знаниями, 
чтобы одно и другое сплетались посто
янно, мы хотим, чтобы то, что называет
ся академической учебной и обществен
ной деятельностью, представляло бы 
неразрывные стороны одного целостного 
процесса, его роста умственного и обще
ственного».

А. В. ЛУНАЧАРСКИЙ, 
первый нарком просвещения.

ПОВЫШАТЬ
ОБЩЕСТВЕННУЮ

АКТИВНОСТЬ
• низации университета. 

Большая работа проде
лана секретарем комите
та ВЛКСМ В. Ушаковым 
и С. Кропотовым, при
няли участие в учебе 
комсомольского актива 
члены сектора ОПП. Как 
и год назад, проявилась 
неудовлетворенность не
которых факультетов 
формой личного плана. 
К сожалению, претензии 
к комитету ВЛКСМ начи
нают предъявляться в са
мый последний момент, 
собственные же планы 
надо было обдумать и 
отпечатать полгода на
зад.

Другая трудность, с 
которой подчас прихо

дится сталкиваться, — 
отрицательное отноше
ние к личным планам, 
точнее говоря, нежела
ние брать на себя вооб
ще какие-либо обяза
тельства.

Нетерпимость к пло
хой учебе и лени, к от
лынивающим от общест
венной работы и трудо
вого семестра — вот за
лог успешного действия 
системы общественно- 
политической практики, 
главная задача комсо- . 
мольского актива и, в 
первую очередь, студен
ческих групп.

Ю. ЕРШОВ, 
член комитета 

ВЛКСМ.

С ЭТИЧЕСКОЙ ТЕМАТИКОЙ.
Задачи воспитания, 

студенчества и молоде
жи по-разному прелом
ляются в деятельности 
различных кафедр наше
го университета. Кафед
ра исторического мате
риализма философского 
факультета проделала в 
текущем году значитель
ную работу по пропаган
де среди населения эти
ческих знаний. Преобла
дающую часть записан
ных на «счет» кафедры 
лекций по этике прочи
тали преподаватели, ве
дущие учебные курсы 
этики (и. о. доцента 
Ю. И. Тундыков и стар
ший преподаватель Н. К. 
Эйнгорн), а также аспи
ранты, специализирую

щиеся по этической те
матике (Л. Носова, Т. Н. 
Шихардина).

Тематика лекций обыч
но варьируется исходя 
из задач дня, запросов с 
мест и состава аудито
рии... В тетради учета 
общественных поручений 
значатся, например, та
кие лекции, как «Осно
вы профессиональной 
морали», «Сущность ком
мунистической морали и 
задачи нравственного 
воспитания трудящих
ся», «Образование и 
нравственное воспита
ние», «Роль морали в 
жизни общества», «Мо
ральный облик советско
го человека», «Проблемы 
нравственного воспита

ния молодежи», «Кол
лективизм как принцип 
социалистической мора
ли», «XXV съезд КПСС 
об идейно-нравственном 
воспитании трудящихся».

В активе работников 
кафедры также выступ
ления с этической тема
тикой по областному ра
дио, выступления в газе
те «Уральский универси
тет» со статьями об эти
ке советского студента, 
участие в подготовке мо
лодежного диспута
«Идейная убежденность 
советской молодежи» на 
одном из предприятий 
города, руководство сек
цией HCÖ по этике.

Н. ЮРЬЕВ.

•  НАШИ 
ИНТЕРВЬЮ

НОВЫЕ 
ЗАДАЧИ 

ПРОФКОМА
В этом году в уни

верситете избран но
вый, более многочис
ленный профком. Это 
объясняется и необхо
димостью повышения 
уровня всей работы, и 
тем, что в работе проф
кома появились новые 
направления, напри
мер, вновь образованы 
секторы охраны труда 
и техники безопасно
сти. О новых задачах 
и планах работы рас
сказывает председа
тель профкома А. Н. 
ЯКОВЛЕВ.

На последнем засе
дании профкома ут
вержден план меро
приятий по реализации 
критических замечаний 
и предложений, выска
занных делегатами на 
28-й отчетно-выборной 
профсоюзной конфе
ренции УрГУ. Главная 
наша задача состоит в 
том, чтобы повысить 
роль профсоюзной ор
ганизации в улучшении 
учебно-воспитательного, 
усилить влияние и 
оказать практическую 
помощь в организации 
учебно - производст
венного процессов. Но
вая комиссия занимает
ся выявлением причин 
неуспеваемости и про
пуска ^занятий. Она 
уже приступила к ана
лизу причин неуспева
емости некоторых сту
дентов на физическом 
факультете. Кончается 
ноябрь, а у них еще 
много академических 
задолженностей. Из бе
сед с активистами вы 
яснилось, что именно 
из-за слабой дисципли
ны, отсутствия требо
вательности со сторо
ны студентов, слож и
лось здесь такое поло
жение. На некоторых

курсах факультета 
учебная нагрузка сту
дентов превышает ус
тановленные нормы. В 
результате у них не 
хватает времени для 
самостоятельной р а
боты.

Наша задача состоит 
в том, чтобы сделать 
все необходимое и 
возможное для улучш е
ния условий занятий в 
учебных корпусах и 
общежитиях.

Много жалоб посту
пало в адрес читально
го зала — работал до 
20 часов. Сейчас чи
тальные залы универ
ситета работают до по
ловины десятого вече
ра.

Анатолий Николае
вич, что нового появит
ся в организационно- 
массовой работе?

Перед организацион
но-массовой комиссией 
стоит задача дальней
шего укрепления проф
союзной организации, 
повышения ее роли в 
жизни коллектива, со
вершенствования форм 
и! методов работы, пла
нирования, контроля за 
выполнением прини
маемых решений, обу
чения профактива. С 
этой целью создана 
школа профсоюзного ак
тива, где будут учить
ся профгрупорги, чле
ны комиссий, профбю

ро и профбюро ф а
культетов.

Что предпримет 
профком по улучшению 
жилищно-бытовых ус
ловий студентов, куль
турно-массовой рабо
ты?

Сейчас на частных 
квартирах проживает 
1 186 человек, это
почти половина сту
дентов, нуждающихся 
в общежитии. До вве
дения в строй нового 
общежития положение 
не улучшится.

Что касается вопро
са организации быта 
в действующих обще
житиях, то и он р е
шен не полностью. В 
будущем году в обще
житиях будут установ
лены стационарные 
электроплиты. По
стельными принадлеж
ностями, мебелью, ин
вентарем наши обще
жития обеспечены, 
правда, несколько
труднее с книжными 
полками, но мы наде
емся решить и эту з а 
дачу.

А что касается куль
турно - воспитатель
ной работы, то здесь 
нам совместно с коми
тетом комсомола пред
стоит много поработать, 
в первую очередь по 
совершенствованию эс
тетического воспитания 
студентов, развитию 
художественного твор
чества. Профком ви
дит свою задачу в том, 
чтобы как можно боль
ше ребят привлечь в 
клубные и ф акультет
ские коллективы ху
дожественной самодея
тельности.

Немного найдется 
студентов в универси
тете, которые могут 
сказать, что на днях, 
например, был зам е
чательный вечер. На
ши вечера порой несо
держательны.

Лучше обстоит дело 
с организацией досуга 
в общежитиях. Здесь 
пользуются популярно
стью вечера вопросов 
и ответов, встречи с 
деятелями литературы 
и искусства, врачами, 
юристами, людьми, по
бывавшими за рубе- 
(Окончание на 2 стр.).

Такой подзаголовок сто
ял на афише, 'приглашав
шей любителей литературы 
на 'встречу с героями рас
сказов Михаила Зощенко.

IИ вот ів актовом зале 
главного корлуса собрались 
поклонники редкого талан
та Зощечко...

В іпрошлом году очень 
торжественно отмечалось 
80-летие этого іписателя, 
человека, который с іпо- 
мощью сатиры и юмора 
боролся за коммунистиче
ские идеалы. Его рассказы  
и сейчас современны, зло
бодневны, свежи.

ПОЛПРЕД СОВЕТСКОГО ЮМОРА
Это отметил во »вступи

тельном слове Станислав 
Кузьмин, лауреат респуб
ликанских конкурсов чте
цов.

»Рассказы Зощенко... Их 
не подведешь ни под ка
кой стандарт. «Аристократ
ка», «В бане», «Качество 
продукции» и еще несколь
ко рассказов 'Прочитал С та 
нислав Кузьмин. іБольшой 
любитель и поклонник не
заурядного таланта Зо

щенко, он вот уже не
сколько лет пропагандирует 
творчество писателя-юмо- 
риста. С лекциями о твор
честве Зощенко С. Кузь
мин от общества '«Знание» 
побывал во многих городах 
и районах нашей страны.

Станислав закончил теат
ральную студию в Ленин
граде. Сейчас он учится на 
заочном отделении филоло
гического факультета наше
го университета и на сле

дующий год будет защи
щать диплом. Тема его 
дипломной работы: «Юмор 
Михаила Зощенко».

Литературный вечер за
кончился. 'Но встреча с 
полпредом советского юмо
ра надолго сохранится в 
памяти лрисутствовавших 
на вечере.

Н. МОРОЗОВА, 
студентка факультета 

журналистики.



«  ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ
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РОСТА
На обсуждение от

четно-выборных собра
ний выносится, как из
вестно, весь комплекс 
вопросов, касающихся 
жизни и деятельности 
организаций в отчет
ный период. Но обычно 
один или несколько во
просов проходят как 
«профилирующие». На 
собрании коммунистов 
философского факуль
тета таким, пожалуй, 
был вопрос об учебной 
работе.

На факультете допу
щено снижение успе
ваемости: на 0,7 про
цента в зимнюю сес
сию и на 1,8 процента 
в весеннюю. По посе
щаемости факультет 
занял предпоследнее 
место в вузе.

На собрании отмеча
лось, что среди недос
татков в учебной рабо
те есть и «болезни рос
та». Например, в связи 
с заметно возросшей 
квалификацией препо
давателей с их стороны 
наблюдается повыше
ние требований к сту
дентам. Но студенты 
оказываются не всегда 
готовыми «соответство
вать» новым требова- 
ням, и здесь вина ло
жится как на самих 
студентов, так и г на 
преподавателей, ' не 
умеющих поставить 
учебный процесс.

За год на факульте
те сменилось три зам
декана и четверо от
ветственных за посе
щаемость. В учебной 
комиссии не было сту
дентов - коммунистов, 
парторги и комсорги не 
стали еще настоящими 
проводниками решений 
бюро. Всем этим и дру

гим подобным фактам 
на собрании дана прин
ципиальная оценка.

Много внимания в 
выступлениях комму
нистов, особенно дека
на К. Н. Любутина, 
было уделено резервам 
повышения успевае
мости и укрепления 
производственной дис
циплины. В частности, 
поставлена задача по
вышения эффективно
сти семинарских заня
тий путем улучшения 
методики проведения и 
концентрации усилий 
на усвоение студента
ми первоисточников. 
Последнее непосредст
венно согласуется с те
ми установками, кото
рые были выработаны 
в Москве на Всесоюз
ном совещании заве
дующих кафедрами об
щественных наук.

, И в докладе партбю
ро (докладчик В. И. 
Плотников), и в пре
ниях вопросы о повы
шении дисциплины 
труда, о борьбе с про
гулами рассматрива
лись как комплексные 
вопросы. Особо подчер
кивалось, что сущест
венную помощь декана
ту в наведении порядка 
с посещаемостью долж
ны оказывать студен
ческий актив, курато
ры и сами преподава
тели. Повышение ка
чества учебы через 
подъем дисциплины 
труда — призыв, про
звучавший в выступле
нии коммуниста А. Г. 
Кут Лунина, определен
ный в качестве неот
ложной задачи, стоя
щей перед факульте
том.

Ю. НИКИФОРОВ.

ПРОФАКТИВ 
УЧИТСЯ

20 и 21 ноября на тур
базе «Хрустальная» про
водился семинар профсо
юзного актива УрГУ. Эта 
форма іучебы активистов 
стала доброй традицией 
в профсоюзной организа
ции университета. Новый 
состав профкома, члены 
профбюро факультетов, 
председатели студсоветов 
общежитий и ответствен
ные за организационно
массовую работу, боль
шинство из которых впер
вые избраны в профсоюз
ный актив, знакомились с 
опытом работы.

В первый день семина
ра состоялось пленар
ное заседание, на кото
ром председатель профко
ма А. Н. Яковлев пред
ставил участникам Пла
нов профкома и  его пре
зидиум, а затем ознако
мил присутствующих с  
уставом профсоюзов 
СССР, профсоюза работ
ников просвещения, выс
шей * школы и научііых 
учреждений.

Заместитель председа
теля профкома В. Коря- 
кова рассказала об осо
бенности применения по
ложения о правах ФЗМК  
к студенческому профко
му вуза.

В конце первого дня 
работы семинара состоял
ся вечер отдыха. Профсо
юзные активисты с при
сущим им огоньком и за
дором провели небольшой 
концерт - состязание. Глав
ной темой выступлений 
была, конечно, профсоюз
ная жизнь университета. 
Взыскательное жюри объ
явило победителем этого 
состязания делегацию фи
лологического факуль
тета.

Наиболее насыщенным 
оказался второй день ра
боты семинара. Его участ
ники встретились с А. Ф. 
Герасимовым, заместите
лем секретаря парткома 
УрГУ. Он (рассказал о 
развитии материальной 
базы и задачах, стоящих 
перед университетом в 
десятой пятилетке. Затем  
работа семинара проводи
лась по секциям, в центре

#  НАШИ 
ИНТЕРВЬЮ

НОВЫЕ 
ЗАДАЧИ 

ПРОФКОМА
(Окончание.

Начало на 1 стр.).
жом. Новая традиция 
— встречи с агитбри
гадами ССО. Р егуляр
но в общежитиях на 
Чапаева, 16 и Боль
шакова, 79 ведутёя 
радиопередачи.

— Какие меры 
предпримет профком 
по улучшению органи
зации общественного 
питания?

— 'В этом году избра
на новая комиссия об
щественного контроля, 
которая будет следить 
прежде всего за улуч
шением качества при
готовления пищи,' куль
турой обслуживания и 
разнообразием ассор
тимента. Отчеты ди
ректоров столовых бу
дем заслуш ивать на 
заседаниях. Но проф
ком будет не только 
контролером, но и по
мощником. Необходи
мо установить контак

ты с управлением тре
ста столовых и город
ским управлением об
щественного питания, 
чтобы вовремя прийти 
на помощь. Мы наде
емся, что со временем 
откроется и диетиче
ская столовая в глав
ном здании.

— Как обстоит дело 
с оздоровительной ..ра
ботой, с медицинским 
обслуживанием студен
тов?

— Сейчас профком 
~горного института вы 
деляет нам пять-семь 
мест в своем профи
лактории. Этого, ко
нечно, недостаточно. С 
иводом в эксплуата
цию нового общежития 
•мы думаем организо
вать свой профилакто
рий. В 1977 году во
зобновит работу оздо
ровительно - спортив
ный лагерь.

И все мы ждем го
родскую межвузовскую 
студенческую поликли
нику — тогда значи
тельно улучшится ме- 
дицинскоео обслужива
ние студентов. Сейчас 
в здании на Куйбы
шева, 48 работает зу 
боврачебный кабинет. 
Врач Н. Т. Родионова 
принимает больных 
каждый день.

Повышение уровня, 
эффективности и каче
ства работы — важ 
нейшая задача проф
кома. Это было под
черкнуто на XXV 
съезде КПСС, на это 
направлены дела и 
мысли всего колекти- 
ва университета.

Беседу вела 
О. ЕВСЕЕВА.

На снимке М. Гулака 
(1 ctrp.): председатель 
профкома УрГУ А. Н. 
Яковлев.

ВМЕСТЕ С ДРУГИМ И ПРО Ф СОЮ ЗНЫ М И А КТИВИСТА
МИ УЧАСТВОВАЛ В РА БО ТЕ СЕМ И Н А РА  И Ю РИИ ДА- 
РЕНКО, СТУДЕНТ Ф ИЗИЧЕСКОГО Ф АКУЛЬТЕТА. ' ДВА 
ДНЯ П РОШ ЛИ С ПОЛЬЗОЙ: ИНФ ОРМ АЦИИ К Р А ЗМ Ы Ш 
ЛЕНИЮ  ПРЕДОСТАТОЧНО!

-Ф,ото М. ГУЛАКА.

внимания которых была 
деятельность комиссий 
профкома и профсоюзных 
бюро факультетов.

В секции «Организация 
учебно - производственной 
работы на факультетах», 
руководила которой И. 
Волопянская, шла речь о 
формах и .методах рабо
ты профсоюзных бюро 
по повышению (успева
емости, укреплению учеб
ной дисциплины, созда
нию необходимых условий 
для заИятий студентов, 
организации учебного про
цесса и контроля за уста
новленными нормами на
грузки студентов, всеми 
видами учебных занятий,

об участии профбюро в 
работе учебных и стипен
диальных комиссий, об 
организации соцсоревно
вания.

О формах и методах 
работы профсоюзных бю
ро и студсоветов по орга
низации быта студентов, 
проживающих на част
ных квартирах и в обще
житиях, шла речь на сек
ции *< Жилищно-бытовая 
работа среди студентов», 
руководил которой В. 
Протасов.

Кроме указанных выше 
работали также секции 
«Оздоровительная рабо
та среди студентов» (ру

ководитель С. Васильев), 
«Организационно - массо
вая работа профсоюзных 
бюро» (В. Корякова), 
«Организация культурно- 
воспитательной работы 
на факультетах и в об
щежитиях» (А. Старчен- 
ко и В. Лившиц).

Семинар прошел с 
большой пользой для но
вых активистов профсо
юзной организации уни
верситета. Формы и мето
ды работы, с которыми 
они познакомились, помо
гут им в их ответствен
ной деятельности.

В. КОНОВАЛОВ,
член профкома УрГУ.

Сводным уборочным 
отрядом Уральского 
госуниверситета наря
ду с выполнением ос
новного производствен
ного задания — убор
кой урож ая картофеля 
и лука была проведе
на большая общест- 
щественно - политиче
ская и культурно-мас
совая работа, которая 
осущ ествлялась в ос
новном по трем на
правлениям: комсомол
— сельской школе; 
ш ефская помощь селу; 
внутриотрядная жизнь. 
Это — тоже форма 
коллективного настав
ничества.

КОМСОМОЛ — 
СЕЛЬСКОЙ ШКОЛЕ

Одним из важней
ших направлений р а
боты сводного отряда 
было оказание как 
практической, так и 
методической помощи 
сельским школам. Кро
ме материальной по
мощи ведущее место 
занимала всесторонняя 
воспитательная работа.

Студентами сводно
го отряда проведено 
около 60 лекций и бе
сед для школьников. 
Большое внимание уде
лялось .пионерскому 
движению. Была ока
зана помощь в состав
лении годовых планов 
работы пионерских и 
комсомольских органи
заций Александров-

Ш Е Ф Ы
ской и Криулинской 
средних школ.

В Чувашковской 
восьмилетней школе 
продолжил работу
«клуб 14-летних», где 
готовили ребят к вступ
лению в комсомол. В 
этой же школе рабо
тал клуб «Красная 
гвоздика». На заняти
ях клуба рассказы ва
лось об истории созда
ния союзов молодежи, 
истории комсомола, его 
орденах.

Сводный отряд про
водил учебу комсо
мольского и пионер
ского актива сельских 
школ.

Больш ая работа ве
лась комиссарами ли
нейных отрядов по во
енной - патриотическо
му воспитанию. Все 
отряды приняли уча
стие в международной 
акции «Миллион гвоз
дик к 60-летию со дня 
рождения Луиса Кор- 
валана». Был органи
зован митинг солидар
ности с народом Чили. 
В Ш иловской школе 
наши студенты прове
ли военизированную 
игру «Эарница».

Большое внимание 
уделялось школьным 
спортивным и куль

турно-массовым меро
приятиям. Такие спор
тивные мероприятия, 
как «.Веселые старты», 
«Комические эстаф е
ты», «Октябрятский 
стадион», надолго ос
танутся в памяти уча
щихся младших клас
сов Чувашковской шко
лы.

Комиссарская рабо
та не ограничивалась 
только работой среди 
школьников. Большая 
помощь со стороны 
студентов была оказа
на и преподаватель
скому составу. Студен
ты старших курсов ве
ли уроки труда, био
логии, пения; для пре
подавателей школ бы
ли прочитаны лекции 
на тему: «Решения
XXV съезда КПСС в 
жизнь!», лекции о меж
дународном положении 
и другие.

Во всех школах си
лами студенческих 
агитбригад были даны 
концерты. Ш кольным 
библиотекам передано 
I  200 экземпляров 
учебной и художест
венной литературы, хи
мические и физиче
ские приборы. В Под- 
горновскую школу пе
редана фонотека в ко-



♦  ВЕСТИ С КАФЕДР

У ФИЗИОЛОГОВ
Кафедра физиологии 

человека и животных био
логического факультета 
УрГУ существует почти 
30  лет. Она была основа
на в 1947 году под руко
водством доцента И. Н. 
Давыдова. В 1949 году 
кафедру возглавил круп
ный ученый-физиолог про
фессор В. И. Патрушев, с 
именем которого связано 
становление биологиче
ской науки на Урале в 
послевоенные годы. В пе
риод его руководства 
сформировалось первое 
самостоятельное направо 
ление кафедры. Этим на
правлением стала физио
логия сельскохозяйствен
ных животных. Под руко
водством профессора 
В. И. Патрушева на ка
федре закладывались тео
ретические основы выра
щивания и кормления 
сельскохозяйстве и н ы х  
животных, был внесен су
щественный практический 
вклад в развитие животно
водства Свердловской об
ласти.

С 1963 по 1975 год ка
федру возглавлял доцент 
Л. А. Подсосов. Основным 
научным направлением 
кафедры в этот период 
стало изучение механиз
мов приспособительных 
реакций животных и чело
века к условиям внешней 
среды. За эти годы зна
чительно укрепились свя
зи кафедры с Институтом 
экологии животных и рас
тений УНЦ, Институтом 
охраны труда ВЦСПС и 
другими научными учреж
дениями.

В 1975 году заведую
щим кафедрой физиоло
гии человека и животных 
стал доцент И. А. Рыбин. 
В настоящее время на ка
федре специализируются 
около 40  студентов III—V 
курсов. С первого же го
да своего пребывания на 
кафедре студенты вовле
каются в научную работу, 
участвуют в работе фи
зиологического кружка 
НСО, пишут курсовые и 
дипломные работы по из
бранной теме.

Круг вопросов и науч
ных проблем, решаемых 
сотрудниками и студента 
ми кафедры, достаточно

широк. В лаборатории 
электрофизиологии под 
руководством доцента
A ., Н. Сергеевой ведутся 
работы по физиологии и 
психофизике сенсорных си
стем. Лаборатория биофи
зики, возглавляемая за
ведующим кафедрой до
центом И. А. Рыбиным, 
проводит исследования 
фотозависимой биоэлек
трической активности фо- 
тоустойчивых тканей. В 
лаборатории физиологии 
пищеварения и газообме
на под руководством до
цента А. В. Тюменцевой и 
Р. Н. Оленевой изучается 
роль рецепторов внутрен
них органов в регуляции 
функций пищеваритель
ной и дыхательной систем. 
Группа физиологов тру
да (ст. научный сотруд 
ник Л. С. Тамплон) ве
дет хоздоговорную те
му с судостроитель
ным заводом г. Тю
мени по исследованию 
утомляемости инженерно 
технических работников. 
В лаборатории гистологии 
(И. Л. Козьмина) изу
чаются реакции организ
ма на трансплантацию чу
жеродных тканей. При ка
федре имеется виварий 
для экспериментальных 
животных, которым руко
водит один из старейших 
сотрудников факультета
B. Л. Васильевский.

За время существова
ния кафедры ее закончи
ли (на дневном отделе
нии) около 300  человек. 
Выпускники кафедры ра
ботают в школах, вузах, 
научно - исследователь
ских институтах и лабора
ториях, на предприятиях 
народного хозяйства. Сре
ди них уже два доктора и 
более 40  кандидатов наук. 
На кафедре большинство 
преподавателей и сотруд
ников — ее выпускники. 
Некоторые из них уже не 
один десяток лет отдали 
подготовке и воспитанию 
нового поколения ураль
ских физиологов. Среди 
них — Р. Н. Оленева, ра
ботающая на кафедре с 
1949 года, доцент А. В. 
Тюменцева (с 1951 года), 
доцент А. Н. Сергеева (с 
1962 года).

В. ЛУПАНДИН.

личестве 56 пласти
нок, письменные при
надлежности, плакат
ные перья, краски, 
тушь, ватман. Все ли
нейные отряды приня
ли участие в оформле
нии пионерских комнат 
и уголков, учебных к а
бинетов, школьных биб
лиотек. Изготовлено 
158 стендов и плака
тов.
ШЕФСКАЯ ПОМОЩЬ 

СЕЛУ
В клубах, на ф ер

мах, тракторно-поле
водческих бригадах, 
местному населению 
было прочитано 182 
лекции по различной 
тематике: «М еждуна
родное положение 
СССР после XXV 
съезда КПСС», «Про
грамма мира в дейст
вии», «М ировая по
ступь социализма». 
Прочитан цикл лекций 
(«Решения XXV съ ез
да КПСС — в жизнь» 
и «Идеологическая 
борьба и молодежь». 
За время уборочных 
работ студенты прове
ли 89 политинформа
ций и дали 58 кон
цертов. Агитбригада 
университета выезжала 
в совхозы «Криулин- 
ский» и «Красноуфим
ский» — дано 6 кон
цертов.

Сельским библиоте
кам передано 300 эк 
земпляров книг. Ока

зана помощь в оформ
лении 6 библиотек и 
5 клубов, выпущено 
26 стендов и 43 пла
ката. В Доме культу
ры «М аяк» с успехом 
прошла читательская 
конференция «10 рус
ских поэтов».

Больш ая работа бы
ла проделана по офор
млению детских са
дов и яслей. Заново 
оформлены детские са
ды в деревнях Под
горная, Чувашково, 
Ш иловка. Клубам и 
библиотекам передан 
оформительский мате
риал: ватман, краски
и т. д. С местной мо
лодежью проводились 
тематические вечера, 
вечера отдыха, спор
тивные встречи по во
лейболу, баскетболу, 
настольному теннису.

Во всех отделениях 
прошли совместные 
комсомольские собра
ния «Учеба и труд — 
наш вклад в выполне
ние решений XXV 
съезда КПСС». О каза
на помощь местным 
комсомольским органи
зациям в подготовке к 
отчетно-выборным со
браниям. Проводилась 
работа с несоюзной 
молодежью по вовле
чению в ряды ВЛКСМ.

А. БАЛЬЧУГОВ, 
командир сводного 
уборочного отряда 

УрГу.

•  ТВОИ ПРЕПОДАВАТЕЛИ f

ТРИ
ВСТРЕЧИ

П ервая моя встреча с 
Борисом Самуиловичем 
Коганом, преподавате
лем факультета ж у р н а
листики, произошла 
еще задолго до знаком
ства с ним.

Отмечалось 20-лети е  
выпуска 53-го  года. В 
Свердловск со всех кон
цов страны съехались 
выпускники. И часто, 
очень часто на их сту 
денческой встрече упо
миналось имя Бориса 
Самуиловича. О нем го
ворили как  о прекрасном 
педагоге, обаятельном 
человеке, интересном 
собеседнике, как  об из
вестном театральном ' 
критике. Об этом и рас
сказала мне мама, при
дя со встречи (она учи
лась в те годы).

Вскоре в библиотеке 
мне на глаза попалась 
книга «Добрый мир опе
ретты». Так произошла 
моя вторая встреча с 
Борисом Самуиловичем. 
Она оказалась еще ин

т е р е с н е е  и у в л ек ател ь
нее, чем первая.

...К театру м узы каль
ной комедии у людей 
особое отношение. Если 
уж любит человек опе
ретту, то безраздельно, 
навсегда. Но есть и 
другие: «Зачем это раз-  
влекательство? Р азве  
нет вокруг более в а ж 
ных, серьезных сюже
тов, чем те, что р азы г 
рываю тся в оперетте —  
с легким содержанием, 
с веселыми песенка
ми?» —  говорят они. 
Особенно такое отноше
ние чувствовалось в тя 
желые военные и после
военные годы. Но т а 
лантливый коллектив 
театра от постановки к 
постановке разбивал  
эти убеждения о «вто -  
росортности» оперетты. 
«Анютины гл а зк и » ,  
«Белые ночи», «Сева
стопольский вал ьс» ,  а  
позднее —  «Ч ерная  бе
реза»,  «Черный Дракон» 
и многие, многие другие 
спектакли доказали, что 
искренность чувств, ро
м антика подвига, рево
люционный пафос, пат
риотизм, м уж ественная  

лирика  —  все это до
ступно ж ан р у  оперетты. 
А сатира! Гротескные 
характеры , 'выразитель
ная музыка в оперетте 
позволяют как  ни в к а 
ком • другом сценическом 
ж анре высмеять дурное, 
подлое и тем самым ут
вердить благородное на
чало...

Вот примерно как и е  
мысли вы ск азы в ал  Бо
рис Самуилович Коган в 
своей книге «Добрый 
мир оперетты». Я стала 
следить и за газетны ми 
рецензиями. * Все они

были очень конкретны, 
анализировали творчест
во артистов. Думается, 
эти критические заме
чания, добрые пож ела
ния помогали артистам 
еще углубленнее рабо
тать над ролью, повы
шать мастерство.

Да, Борис Самуилович 
убедил меня в серьезно
сти «легкого» ж анра. Я 
по-настоящему полюби
ла музыкальную  коме
дию.

Но вот, наконец, и 
третья  встреча, котярой 
я  так  долго ждала, к 
которой, волнуясь, го
товилась. Мы сидим в 
уютном кабинете и раз
говариваем. Вернее, го
ворит Борис Самуило
вич, а я только мешаю 
ему своими расспроса
ми. Но он терпеливо в ы 
слушивает их и про
должает рассказ.

...Это было несколь
ко лет назад. В универ
ситете праздновали 5 0 -  
летие Бориса Самуило
вича Когана. Было мно- 

, го подарков —  торже
ственны х и ш утливых, 
много цветов, теплых 
слов. И, может, не все 
запомнили, как  «делега
ция»  газеты Уральского 
военного округа «Крас
ный боец» преподнесла 
юбиляру... полевую гим
настерку. Более того, 
заставила  ее натянуть 
поверх праздничного ко
стюма. Так он, Борис 
Самуилович, и просидел 
в  ней до конца тор
жеств .  Гости удивля
лись, хотя удивляться, 
собственно, было нече
му. Борис Самуилович—  
участник  Великой Оте
чественной войны. С 
первого до последнего 
дня прошел он трудные 
фронтовые пути-дороги 
от рядового до капитана .  
З а  участие в боевых 
операциях имеет около 
десяти наград, среди 
них —  ордена Отече
ственной войны, Крас
ной Звезды, медаль «За 
отвагу» .

После Победы Борис 
Самуилович вернулся в 
Свердловск. Стал рабо
тать', как  и до войны, в 
Уральском государст
венном университете, на 
факультете ж у рналисти
ки  (незадолго до войны 
он окончил Коммунисти
ческий институт ж у р 
налистики) .

Трудное, но какое  ин
тересное было то время! 
На студенческих скамь
ях  сидели юноши и де
вушки —  дети военного 
времени, испытавшие 
все его тяготы. Рядом с 
ними —  прошедшие до
роги войны * бывшие

фронтовики —  в сапо
гах, гимнастерках, толь
ко без погон. Книги и 
конспекты держали в 
солдатских ранцах и 
офицерских планш ет
ках.. .

И вот на кафедру
поднимается Борис Са
муилович Коган. Тоже, 
как  и многие студенты, 
в полевой гимнастерке. 
Молодой еще совсем 
преподаватель. Но его 
внимательно слушает 
аудитория. Борис Са
муилович читал разра
ботанный им самим 
курс «Публицистика 
военных лет». Михаил 
Кольцов, Борис Поле
вой, Борис Горбатов,
Константин Симонов, 
Илья Эренбург... От 
лекций преподавателя 
веяло дымом и гарью 
недавних боев, романти
кой и героизмом. А
еще —  строгой доку
ментальностью: ведь все 
это было пережито, про
чувствовано, передумано 
им самим, бывшим
фронтовиком.

Не порывая с люби
мым курсом, не изменяя 
любимой военной теме, 
Борис Самиулович уже 
в те годы все больше 
обращается к вопросам 
искусства. В 1 9 4 6  году 
он пишет свою первую 
крупную рецензию. Бо
рис Самуилович —  вер
ный и взы скательны й 
друг актеров. Вот по
чему уже 30  лет он —  
бессменный член прав 
ления Свердловского от
деления Всесоюзного те
атрального общества.

На факультете суще
ствует своеобразная 
творческая мастерская—  
школа рецензентов, ко
торую возглавляет Бо
рис Самуилович Коган. 
Его бывшие ученики 
сейчас известные теат
ральные критики, к в а 
лифицированные ре
цензенты. Это —  Г. Вла
димирова —  собкор но 
Уралу от газеты «Со
ветская  культура» , это 
журналисты  Г. Зенова, 
10. Матафонова и мно
гие, . многие другие.

Недавно Борис Са
муилович закончил цикл 
телевизионных творче
ских встреч «После 
спектакля », по свящ ен
ных работам Свердлов
ского театра музкоме- 
дии. Это итог более чем 
пятнадцати лет работы 
над телевизионными пе
редачами, которые он 
готовил «без отрыва» от 
своей непосредственной 
работы. Они имели не
изменный успех у зри
телей. Это —  всегда 
взволнованный рассказ 
об актерских судьбах, 
глубокий анализ музы
кальны х образов, бесе
ды с режиссерами, 
художниками, музыкан
тами. Вел Борис Саму
илович такие встречи 
очень квалифицирован
но, мягко, тактично.

Творческая, педаго
гическая ж изнь Бориса 
Самуиловича Когана в 
полном разгаре. Да, сча
стлив тот, кому доведет
ся быть его учеником.

Н. ЛОБАНОВА,
выпускница школы 

юнкоров.
На снимке: Борис

Самуилович Коган.

т̂пппішрііпшіііпшглпішіішт!штішіпптіііппміпіпііішііішіішіійшшшпйііціішішшшціітіііпіііиіііііиііііііііінііііи!ші..

4848232323485348232323535323235348535323235353234848535348485323232353482323535348532323534848482323534848

538923235348482323234848482323234848232353535348232323534848232353535348235323534848232323535348232353892353



Она ни разу не заходила в редакцию, нам не 
приходилось никогда говорить с ней. Но все те 
годы, пока Ольга Тюлина училась на заочном отде
лении филфака, из городка Кстово— Н.-Ликеево 
Куйбышевской области на адрес газеты несколько 
раз в году приходили письма со строчками стихов. 
Поначалу во многом беспомощные, трогательно 
неумелые, они понемногу крепли, привлекали мяг
ким лиризмом, спокойной раздумчивостью и про
стотой.

Прошли годы учебы, этим летом Ольге Тюлиной 
вручен диплом об окончании филологического фа
культета УрГУ. Нам хочется сегодня пожелать ей 
успехов в педагогической работе, в творчестве, 
которое помогает ей самой глубже осмыслить 
жизнь, увидеть в обыденном, привычном красоту, 

• Ц 0 Ѵ  м

ОСЕНЬ
Осень расплакалась 
серым дождиком, 
как обиженная 
недотрога.
Туча свернулась 
колючим ежиком 
за околицей, 
на дороге.
Склевана грачей 
угрюмая россыпь 
с усталой ладони 
поля, 
а сегодня 
мальчонкой босым 
резвый луч 
прорвался на волю.
Улыбнулся
с дерзостью взрослой 
рыжий тоненький 
солнца сын —
потеплели
от щедрости осени
кулачки
озябших рябин...

ААЕВОЮ В  Ы
Возвращались с поля да туманилась
героями глаз бирюза.
братья Громовы — И в такие минуты
удальцы. случалось:
Оба рослые, одного обессилит
темыо,бровые, беда,
поля хлебного но другой ободрял:
бойцы. — Не печалься!
На комбайне — Повоюем. На то и страда...
значок комсомольский, А когда гимном солнцу
рядом — восемь звенели
почетных звезд. паутинные струнки
По всему заметно: в тиши,
геройски дотемна
трудовое сраженье за околицей пели,
велось. торжествуя,
От усталости моторы машин.
руки дрожали, Возвращались два брата,
но сквозь холод, два друга,
сквозь злые дожди трудной битвы за хлеб
братья Громовы бойцы,
продолжали и казалось,
свой 'комбайн что вся округа,
по полю вести. поздравляет их:
Если ж ливень — Молодцы!
особенно рьяно А березка,
по колосьям .хлебов зардевшись по-девичьи,
плясал, все махала
лишь сжимались косынкой зарш.
губы упрямо Уронил

восхищенный вечер 
солнца мяч 
на 'колючки стерни.

ЛЕСНОЙ ВОЗДУХ. Фотоэтюд М. ГУЛАКА.

В. М. Массон. Экономика 
и социальный строй древ
них обществ (в свете дан
ных археологии). Л.г «Нау
ка», 1976, 191 стр. Книга 
представляет собой систе
матизированный обзор ме
тодов реконструкции древ
них социальных и хозяйст
венных систем, известных 
лишь по данным археологии. 
Рассматриваются проблема 
предмета археологической 
науки, вопросы примене
ния системного подхода к 
материалам археологии, да
ется обзор таких хозяйст
венных систем древности, 
как добыча и производство 
продуктов питания, домаш
ние промыслы и ремесла, 
предложен общий очерк 
истории обмена и торгов
ли, эволюции древних по
селений и погребальных об
рядов в связи с вопросами 
обменного развития. Значи
тельное внимание в книге 
уделено Средней Азии и 
Ближнему Востоку. В за
ключении дается опыт пост-

НОВЫЕ КНИГИ

ВАМ, ИСТОРИКИ!
роения периодизации исто
рии первобытного общ ест
ва.

Нумизматический сло
варь. Автор-составитель 
В. В. Зварич. Львов, «Вища 
школа», 1975, 156 стр., 52 
табл. Главное назначение 
нумизматического слова
ря —  помочь историкам, 
экономистам, студентам и 
читателям самых разных 
специальностей разобраться 
в сложной нумизматиче
ской терминологии, встре
чающейся в актовых мате
риалах и литературе. В нем 
объясняется происхождение 
наиболее распространен
ных названий монет, участ
вующих в денежном обра
щении, даются сведения о 
стоимости денежных еди
ниц и соотношении между 
ними, разъясняются некото

Пермскнй универси
тет.

.Пермскому ордена 
Трудового Красного 
Знамени государствен
ному университету име
ни А. М. Горького ис
полнилось 60 лет. 
Открытый осенью 1916 
года, как Пермское от
деление Петроградско
го университета, вуз 
за годы Советской 
власти вырос в круп
ный научный и учеб
ный центр по подготов
ке высококвалифици
рованных специалистов 
на Урале.

В составе универ
ситета сейчас 10 ф а
культетов: историче
ский, механико-матема
тический, физический, 
географический, био
логический, экономиче
ский, химический,
геологический, филоло

В ВУЗАХ СТРАНЫ
гический и юридиче
ский.

Чувашский универ
ситет.

1112 человек успеш
но выдержали в этом 
году испытание третье
го семестра. Бойцами 
'сводного отряда ЧГУ 
выполнен объем работ 
на сумму 3169 тыс. 
руб. Лекторы стройот
рядов прочитали 592 
лекции по материалам 
ф орум а коммунистов, 
съезда комсомола, 
международному по
ложению. Агитбригады 
ССО поставили перед 
населением 476 концер
тов. Библиотекам сель
ских школ передано 
1247 экземпляров книг.

Успешно трудились

3176 студентов на 
сельхозработах. Они 
отсортировали и засы 
пали в мешки 48 595 
тонн зерна, убрали 60 
тонн хмеля, 569 тонн 
яблок, 20 399 тонн кар
тофеля, заложили
4289 тонн силоса.

Томский универси
тет.

Хоровая капелла 
ТГУ — лауреат пре
мии Ленинского комсо
мола! Капелла сущ ест
вует всего и уже 17 
лет. И за это время 
успела стать частицей 
жизни не одного сту
денческого поколения.

И потому, что 
Томск — это универ
ситет, а университет— 
это капелла, любое ее

выступление восприни
мается как большой 
праздник. Скупые га
зетные строчки «О 
присуждении премии 
Ленинского, комсомо
ла... хоровой капелле 
Томского государствен
ного университета — 
за концертные про
граммы 1 9 7 3 — 1975 
годов и большую рабо
ту по эстетическому 
воспитанию молодежи» 
для каждого оберну
лись воспоминанием и 
ожиданием новых
встреч.

Донецкий универ
ситет.

Доброй традицией 
стали выезды агит
бригады ДГУ на удар

ные комсомольские 
стройки и в сельские 
районы области. В 
этом году агитбригада, 
куда входят лучшие 
участники художест
венной самодеятель
ности, дала около 30 
концертов в городах и 
селах, на полевых ста
нах и в рабочих обще
житиях.

Башкирский универ
ситет.

С этого учебного го
да между ф акультета
ми решено проводить 
соревнование на луч
шую организацию физ- 
культурно - оздорови
тельной, воспитатель
ной и спортивной р а
боты.

рые финансовые и полит- 
экономические термины, 
связанные в той или иной 
мере с нумизматикой. По
мещены также обзорные 
статьи о денежных систе
мах и денежном обраще
нии в различные историче
ские периоды. Уделено вни
мание и современным си
стемам. Словарь иллюстри
рован образцами монет 
разных стран.

М. А. Алпатов. Русская 
историческая мысль и За
падная Европа XVII —пер
вая четверть XVIII века. М. 
«Наука», 1976, 455 стр.
Эта книга является продол
жением вышедшего в 1973 
году  ̂ исследования «Русская 
историческая мысль и За
падная Европа іХІІ— ‘X V 11 вв.». 
В центре внимания моно
графии находится много
плановый вопрос о том, 
какие представления суще
ствовали в XVII —  первой 
четверти XVIII века у лю
дей Запада о России и у 
русских людей того време
ни о странах Запада. Рас
сказывается о перераста
нии русских исторических 
знаний в историческую  
науку в трудах Татищева. 
Завершается книга главой, 
в которой излагаются взгля
ды некоторых современ
ных западных историков на 
проблемы данного исследо
вания.

Проблемы истории обще
ственной мысли и историо
графии. К 75-летию акаде
мика М. В. Нечкиной. М. 
«Наука», 1976, 387 стр. Кни
га открывается статьей ака
демика Л. В. Черепнина, ма
териалами, посвященными 
основным аспектам науч
ной и общественной дея
тельности М. В. Нечкиной. 
Остальные статьи сборника 
сгруппированы в два раз
дела.

Н. П. МИЛИНЬКОВА. 
библиограф.


